

DIARIO

DE PALMA

del sábado 4 de

enero de 1812.

*San Tito mártir, y San Rigoberto obispo.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	6 grad.	28 p. 1	1. Nordeste nubecill.
12 del día.	6 grad.	28 p. 1	1. Idem cubierto.
5 de la tarde.	6 grad.	28 p. 1	1. Idem.

E S P A Ñ A.

México 20 de julio. La subscripción á favor de la division del brigadier D. Juan Martin el Empecinado, ascendia ya el 25 del corriente á 43058 pesos fuertes. Siguen al mismo tiempo las ofertas y donativos para mantener soldados en la península, y suministrar socorros á los exércitos, con que á pesar de los desagradables incidentes ocasionados por la maligna influencia francesa en este vi-reynato, muestran sus habitantes, tanto europeos como naturales, el celo patriótico que generalmente los anima.

Anoche llegó el aviso de que los insurgentes habian hecho un esfuerzo y atacado á Valladolid de Mechoacan, mandados por el cabecilla Muñiz, capitan que fué del regimiento de milicias de aquella ciudad, y el padre Navarrete. Despues de algunas escaramuzas en los dias 20 y 21 del corriente, atacaron con toda su fuerza el 22. El gobernador D. Torquato Truxillo había tomado sus disposiciones, y á pesar de la obstinacion con que pelearon los rebeldes, fueron vencidos y dispersados, perdiendo 18 piezas de

artillería, todo su parque, municiones, y muchos muertos y prisioneros. Por nuestra parte se dice que hubo mas de 20 muertos y algunos heridos, entre los primeros el capitán Izquierdo, de dragones de España. Truxillo hace muchos elogios de sus tropas, como asimismo de los habitantes de Valladolid, que se han portado en esta ocasión con fidelidad y patriotismo.

Las quejas de los dueños y arrendatarios de las labores inmediatas á la villa de Cadereyta, con ocasión de los repetidos robos y excesos de los sediciosos acaudillados por Villagran, que se reunían nuevamente en dicha villa, y sus ruegos y súplicas para que se les socorriese, movieron al capitán D. Ildefonso de la Torre á marchar con 120 hombres, incluso algunos paisanos armados, para sorprehender y destruir á aquellos rebeldes. Supo que habia en Cadereyta 300 de ellos, todos de caballería, con muchos cabecillas, mandados todos por Joseph Maria Lorente, alias el *Belero*; y el 18 de junio amaneció, sin ser sentido, sobre la villa, que rodeó con 4 trozos de su gente á las órdenes de los tenientes D. Francisco Bercena y D. Pedro de la Sierra, del alférez D. Romualdo Ganta y del sargento Victoriano Montes. Dispuestas así las cosas, entró el mismo Torre á la cabeza de 30 hombres en el pueblo. Los insurgentes, que estaban muy descuidados, dieron á huir por donde estaba el teniente Bercena, pero fueron rechazados: tomaron el rumbo por donde se hallaba Sierra, pero este los recibió como convenia, mató 4 y prendió 6, entre ellos el *Belero*: los restantes escaparon por un punto que la escasez de gente no habia permitido cubrir, persiguiéndolos por espacio de tres leguas el teniente Sierra. — Los 4 cabecillas que se cogieron y un espia de Villagran fueron pasados por las armas, y quedaron colgados sus cadáveres á los quatro lados de la villa para escarmiento de los demas.

El capitán D. Francisco Xavier Guelbenzu, informado de que el 18 de junio habia entrado en el pueblo de Apaseo una cuadrilla de bandidos, cometiendo los acostumbrados excesos de saquear casas, poner en libertad los presos de la cárcel y otros semejantes, determinó salir á buscarlos con una partida de 12 hombres. Acompañóle en calidad de voluntario D. Ignacio Peña con 7 mozos armados, y de Celaya se le embiaron tambien 18 soldados de refuerzo. Con este reducido, pero valiente destacamento llegó Guelbenzu el dia 20 á Apaseo, de donde la noche anterior habian salido los insurgentes acaudillados por Atanasio Rodriguez; pero perse-

guidos y alcanzados por los patriotas junto á la hacienda de S. Joseph , fueron acometidos y puestos en vergonzosa fuga , dexando en el campo 67 muertos. Distinguiéronse particularmente el sargento de lanceros de Queretare Julian Juvera , que quedó contuso (única desgracia experimentada por nuestra parte) , y los soldados Joséph Maria Santoyo , Miguel Villanueva y Joseph Maria Rodriguez. — Concluida la refriega , descantó el destacamento, y emprendió su marcha á Celaya. En el camino peleó al paso con otro peloton de bandidos en el cerro llamado de las Brujas , matándoles 7 hombres , sin otro daño que haber recibido 2 contusiones el capitan Guelbenzu.

Hallándose el 24 del mes próximo pasado en Ixmiquilpan el teniente coronel D. Joseph Antonio Andrade , tuvo noticia de que el hijo de Villagran con mas de 200 caballos pensaba dirigirse al dia siguiente al cerro de Orizaba , en donde ya habia una porcion de rebeldes. Con este aviso se puso inmediatamente en marcha , y haciendo alto al dia siguiente en el pueblo de San Juanico , dexó sobre el camino una descubierta y se ocultó con el resto de sus fuerzas para evitar que el enemigo , viéndolas , retrocediese. A poco rato la descubierta fué atacada con fuerzas muy superiores, y Andrade mandó reforzarla. Al mismo tiempo destacó algunos caballos é infantería á las órdenes de los alfereces D. Antonio Belardo y D. Pedro del Valle á ocupar la altura á que se dirigian los rebeldes , los quales , luego que vieron este movimiento , se retiraron á la falda de una loma , donde se hallaba su grueso principal. Aquí los atacó inmediatamente Andrade , y logró desde luego hacerles huir á una altura contigua , donde atacados nuevamente se dispersaron del todo , dexando 15 cadáveres y algunos prisioneros en nuestro poder : por nuestra parte solo tuvimos un dragon muerto. Recomienda Andrade al capitan D. Antonio Planos , al administrador de correos D. Manuel Domingo Paulin , y á los paisanos D. Mariano Negrete y D. Sebastian Garcia que le acompañaron de voluntarios en esta expedicion , y contribuyeron con sus conocimientos y arrojo al logro de la empresa.

Concluida esta funcion , regresó Andrade á la cabecera de Ixmiquilpan , desde donde continuó observando los movimientos de las quadrillas de aquellas inmediaciones , que solo tratan ya de robar las haciendas de los indefensos habitantes , y cometen los mas horrorosos excesos, acudiendo con sus destacamentos á los puntos amenazados. Con este objeto se hallaba el 11 de este mes en

la hacienda de la Goleta, quando le dieron aviso de que los rebeldes estaban media legua de allí en número de 30, entre ellos 10 caballos, al mando de los cabecillas Aldama, Chito, Villagran y Cañas: inmediatamente se dirigió contra ellos, y habiéndolos atacado á pesar de la ventajosa posición que ocupaban y del fuego de un cañon del calibre de á 4, fueron desordenados y perseguidos por la caballería dividida en dos trozos, el uno á las órdenes del capitán D. Antonio Planos y del alférez D. Luis Gobian, y el otro á las del alférez D. Pedro Valle y del aventurero D. Joseph Blanco; hasta que advirtiéndolo Andrade que se reunían de nuevo, mandó que se retirasen los suyos para atacarlos otra vez, como se verificó, desplegando en batalla, persiguiéndolos por espacio de tres cuartos de legua, y haciéndoles fuego con su mismo cañon que se les habia cogido.

(Se continuará.)

PALMA.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Sitges en 6 dias, el patron Benito Biscafé, mallorquin, laud San Miguel, con un pasajero, vino y la correspondencia.

De Mahon en un dia, el patron Francisco Llampuyas, mallorquin, xabega San Joseph, con 9 pasajeros y cebada.

De Idem en idem, el patron Juan Iglesias, catalan, canario San Joseph, con 2 pasajeros y lastre.

De Sicilia en 27 dias, el patron Pablo Reventós, catalan, bombardas San Juan, con un pasajero, garbanzos, aros, judias y aceyte.

Dieta. Azúcar blanco á 33 la libra, en la plaza, y durará hoy y mañana.

Teatro. Hoy se representa por la compañía cómica la función siguiente: se dará principio con una pieza en un acto titulada: *el Sueño generoso*: seguirá la ópera en un acto *Adolfo y Clara*: se baylará el fandango; y se dará fin con el saynete de la *Estatua*.

MALLORCA:

En la imprenta de Antonio Brusi, calle de Can-sa-vellá.